

Discours du Comité de la Creuse du Mouvement de la Paix

Bonjour,

L'écolier de Gentioux lève son poing serré.

Toute la fierté de ce geste fait de cette statue un phare pour les pacifistes de France et au-delà. Fulbert - c'est le prénom que lui a donné Didier Daenincks dans son livre « Maudite soit la guerre » - Fulbert n'est pas éploré, il est en colère. Et cette saine colère est justifiée. Qu'ont-ils subi ces jeunes enfants des années 1914-1918 ? qu'ont-ils supporté lorsqu'ils étaient enfants ceux dont les noms sont tristement gravés sur ce monument ?

Ils ont subi la propagande de guerre à un niveau inconcevable ! une propagande prenant pour cible des enfants. L'école a été un relai institutionnel ; l'Église de France s'est aussi engagée par la prière des enfants pour la victoire nationale, par ses publications prônant le sacrifice ; la presse enfantine en a été un vecteur servile et honteux - *Fillette avec l'espiègle Lili ; la Semaine de Suzette avec les aventures de Bécassine ; les aventures des Pieds nickelés*. Tout contribuait à galvaniser ces jeunes esprits pour la guerre. On les a culpabilisés, on les a chargés de responsabilités, on leur a enjoint de travailler toujours plus, que ce soit à l'école, dans les tâches ménagères, dans les travaux de la ferme comme dans les activités artisanales, ouvrières. On a même « pollué » leur jeux d'enfants par des valeurs guerrières d'un patriotisme de bas niveau. On les a submergés d'un patriotisme xénophobe. On leur a volé l'insouciance de leur jeunesse.

Fulbert, leur en veut ; Fulbert a compris. Fulbert ne pleure pas ; il est digne, il est droit.

Aujourd'hui, la tentation est grande pour les va-t-en-guerre de reproduire cette stratégie de conditionnement des jeunes esprits. Le Service national universel en est une triste étape. Les discours sont différents, les méthodes sont différentes. La modernité en matière de communication, oblige à édulcorer le vocabulaire ; on ne peut pas prétendre faire « gober » aux jeunes d'aujourd'hui les images de 1914 ! En revanche, l'objectif est précisément inchangé : profiter de la malléabilité des jeunes esprits pour les amener sinon à aimer la guerre du moins à l'accepter. La chose militaire est une belle chose !

Nous, à Gentioux, nous disons NON ! Laissez-les grandir ! La jeunesse a besoin d'une autre perspective plus humaine, plus responsable. Nous nous engageons pour que soit mise en place une véritable politique respectueuse de la jeunesse, ouvrant sur un avenir de paix stable. L'École laïque est là pour assurer cette mission ; encore faut-il qu'elle en ait les moyens matériels et humains. Soyons vigilants, défendons l'École laïque, c'est elle seule qui peut donner à nos jeunes les outils intellectuels qui leur permettront de résister à la propagande de guerre. C'est notre École, c'est l'École de la République, défendons-la dans ses contenus, dans ses moyens. Ne laissons aucun pouvoir la dévoyer !

Soyons à la hauteur du geste noble de Fulbert !

Maudite soit la guerre.

Gentioux le 11 novembre 2023

Comité de la Creuse du Mouvement de la Paix